

Editoriales y Artículos de Opinión

30 de julio del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urge una cultura turística más responsable y dirigida

En éstos momentos culturales que se viven en Zacatecas, hay indicadores de que la fractura social provocada por la maldita y negativa percepción de inseguridad que sistemáticamente lanzan las encuestas del INEGI, está cediendo y los niveles de confianza aumentan entre los vecinos, visitantes, migrantes y turistas, un efecto que se observa por la emotividad que causa la movilización familiar atraída por el Festival Zacatecas del Folclor Internacional, como así se vio en la misa celebrada en Catedral que reunió a todos los grupos dancísticos internacionales, nacionales, estatales y municipales, y en el esplendoroso y espectacular desfile inaugural la tarde noche del domingo anterior.

Las presentaciones se han volcado sobre los escenarios naturales en la capital del estado y en 12 municipios y en todos, los efectos son de asistencia multitudinaria, caracterizada esencialmente por la asistencia familiar, los padres de familias con sus hijos, los adultos mayores con sus nietos, los jóvenes y las muchachas que hacen que el bullicio sea incrementado, un ambiente propicio para que sea proyectado, difundido, exhibido, y propagados los valores humanos, las grandezas arquitectónicas, históricas y naturales del estado, desde los enlaces entre los 7 Pueblos Mágicos, hasta la magnificencia de los museos, y en todo, absolutamente en todo, óptima y esmerada atención.

AVALANCHAS DE VISITANTES

Ver esos positivos indicadores que han de mantenerse y cotidianamente acrecentarse, nos hacen evocar los momentos turísticos que ahora se viven en España, más concretamente en Barcelona, donde ha surgido una estrategia social repelente del turismo, o sea, los vecinos, los habitantes han decidido ahuyentar, rechazar las avalanchas de visitantes, la sobresaturación de turistas y tras el auge y esplendor que ha fortalecido económicamente a España, buscan restringir, contener al turismo, se advierte hartazgo y hasta realizan manifestaciones públicas de repudio. Tras el clímax, ahora promueven la disminución, la reducción a condiciones de normalidad, sin excesos ni degradaciones.

Repeler, no admitir a más visitantes y cancelar la tradición hospitalaria, son comportamientos que nunca se darán en Zacatecas, al contrario, que vengan una y mil veces, que sea colectiva y familiar la presencia turística por todos los horizontes del estado, pero, ¿y si se produce el gran impacto de atracción porque definitivamente sea vencida la percepción de inseguridad? ¿Habrá capacidad para atender a las corrientes turísticas en aumento? Hay que prepararse, mejorar y superar los niveles de atención y de servicios, urge un cambio de mentalidad hacia un turismo enriquecedor de los valores.

Hay que contemplar la exigencia popular acerca de cambios en la conducción y estrategias de promoción turística; es apremiante revisar los servicios de transporte urbano, los taxistas y su presentación, elevar la calidad en el servicio en restaurantes, hoteles, museos y entre los guías.



Paco Carlos Infante

La mexicanidad

La mexicanidad es casi un sinónimo de nacionalidad, pero que se distingue en cada región de nuestro país, por las distintas características de cada comunidad, región y lugar y con las condiciones sociológicas, económicas, e históricas que nos dan identidad como mexicanos.

En el libro "La increíble hazaña de ser mexicano", expone que desde el conquistador español, al sacerdote, al patrón, al gobernante, al norteamericano y en general todo aquel sujeto o grupo social que ha dominado a grandes cantidades de mexicanos o ha poseído una jerarquía más alta en el imaginario colectivo. o sea desde el punto de vista del autor, el mexicano se ha convertido en el maestro de cómo ser un dominador.

Sino juzgue usted pues advierte que son los dominadores de otros y de sí mismos, ejemplos: el mexicano es el chingón y/o el chingado, el jodedor y/o el jodido, el malo y/o el bueno, el mandón y/o el mandado.

El libro refiere y analiza en su obra por qué el mexicano aguanta, deduce la clave de que el mexicano aguanta todo, a todo se acostumbra, y está orgulloso de hacerlo así. Si un varón aguanta es muy macho, si una mujer aguanta es una santa, y como el mexicano aguanta todo, nada mejora y el país está hecho pedazos

Se carga con el estigma de que el mexicano tiene miedo de ya no ser como antes, y como ha sido, tiene miedo de ya no ser humilde, pobre, desconocido, víctima, rescatable, hospitalario, y bueno, si ya no es todo eso entonces va a ser malo.

En el pasado el hombre rico así lo imagina el autor era muchas veces o al menos así se imagina un hombre que explota a otros, como hacían muchos despiadados hacendados.

Y se habla de estereotipos: como El rico es malo, el rico explota a otros, el rico es un hombre aprovechado.

Crítica que lo mismo ocurre con Emilio Azcárraga que es un hombre econó-

La mexicanidad es casi un sinónimo de nacionalidad, pero que se distingue en cada región de nuestro país, por las distintas características de cada comunidad, región y lugar y con las condiciones sociológicas, económicas, e históricas que nos dan identidad como mexicanos.

micamente exitoso, pero en México, no sólo el hombre que hace dinero o que tiene poder debe ser perverso, sino que tampoco puede haber grandes políticos, por qué ser político se considera lo peor.

Se reflexiona incluso en los ámbitos de cuando se es estudiante y más con un buen desempeño, o ser inteligente, quien es así es castigado no sólo por sus maestros cuyo autoritarismo sienten amenazado por las insistentes preguntas de tal o cual alumno, sino también por los compañeros de aula.

Con esto dejar de ser un tarado significaría dejar de ser un buen mexicano, sería creerse mucho y más por la cultura pesimista y derrotista que impera en nuestro país, donde los que sobresalen en cada salón se cuentan con los dedos de una mano.

Un libro que vale la pena leer por los estereotipos donde encuadramos perfectamente en todas y cada una de las situaciones de la vida que se van presentando en la vida de los mexicanos, siempre dispuestos a cumplir pero quedarnos en el ya merito.

Sin lugar a dudas el talento, la profesionalización la hay pero desafortunadamente en este país hay una fuga de talentos, pues en México hay empleos mal remunerados, o de plano no pagados, pero que depende de uno abrirse camino para sobresalir.

*Profesor de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ.



Diego López Solís

Poder olímpico

Los Juegos Olímpicos París 2024 han iniciado con altas expectativas y un impresionante evento inaugural, y aunque el foco principal recaerá en las competiciones deportivas, es innegable que este evento también se encuentra profundamente vinculado con aspectos sociales, políticos y culturales. La organización de una justa con tales magnitudes implica consideraciones que van más allá de lo meramente atlético, afectando e interactuando con las dinámicas políticas y sociales de los países participantes.

Uno de los aspectos más evidentes es cómo las circunstancias internas de cada país influyen en su capacidad para participar en los Juegos Olímpicos. En el caso de México, la situación ha sido particularmente difícil. Es de explorado conocimiento que los atletas mexicanos han enfrentado un largo y arduo camino para poder representar a su país en el escenario olímpico. Las dificultades presupuestales son un obstáculo constante que ha limitado las oportunidades y los recursos disponibles para los deportistas; este problema no es exclusivo de México, pero su persistencia y las historias de lucha de los atletas mexicanos subrayan las complejidades políticas y económicas que afectan al deporte.

LA POLÍTICA EN LOS JUEGOS

Indiscutiblemente, la política juega un papel crucial en la manera en que se distribuyen los recursos y en cómo se apoya a los competidores. Las decisiones gubernamentales y la asignación de fondos públicos reflejan las prioridades nacionales, y en muchos casos, el deporte no es parte de ellas por lo que no recibe el apoyo necesario. Esta falta de inversión no sólo afecta la preparación de los deportistas, sino también su capacidad para competir en igualdad de condiciones con representantes de otros países que cuentan con mayores apoyos institucionales.

Además, los Juegos Olímpicos en sí mismos son un escenario donde se manifiestan diversas tensiones políticas: la

En el ámbito internacional, las olimpiadas son una plataforma para que los países proyecten su poder blando. La participación y el desempeño en los juegos son una forma de demostrar fortaleza y cohesión nacional, así como de promover una imagen positiva en el contexto global. Sin embargo, también suele ser un arma de doble filo, ya que las controversias y problemas internos pueden salir a la luz y acentuar los conflictos entre los países, afectando, seguramente, su percepción cosmopolita.

elección de la ciudad sede, las políticas de inclusión y diversidad, las cuestiones de Derechos Humanos en los países participantes siempre son temas que generan debate y controversias. París 2024 no es la excepción y desde su comienzo ya hemos dado cuenta de que aspectos religiosos y económicos han causado discusión mediática entorno a su desarrollo.

En el ámbito internacional, las olimpiadas son una plataforma para que los países proyecten su poder blando. La participación y el desempeño en los juegos son una forma de demostrar fortaleza y cohesión nacional, así como de promover una imagen positiva en el contexto global. Sin embargo, también suele ser un arma de doble filo, ya que las controversias y problemas internos pueden salir a la luz y acentuar los conflictos entre los países, afectando, seguramente, su percepción cosmopolita.

Una competición a ese nivel es el reflejo de las mecánicas políticas, sociales y culturales de nuestro tiempo. Su enfoque merece ser en el espíritu unificador, promoviendo el respeto y la cooperación, sin exacerbar las tensiones entre las naciones.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

La reforma al Issstezac será aprobada este martes

El oficio político mostrado en el cabildeo con los diputados de la LXIV Legislatura del Estado, se verá hoy cuando, por unanimidad, se pueda votar la reforma a la Ley del Issstezac, que en la base central de su ordenamiento, destacan los 18 artículos transitorios que contempla todas las inquietudes que han expresado los integrantes de los cuatro sindicatos que cotizan al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado.

Las últimas reuniones, en las que se les explicó a los diputados y a los dirigentes sindicales cada uno de los artículos y las modificaciones que se contemplan en el dictamen que se leyó ayer en el pleno de la Cámara, permitirá que este mismo martes, incluso en la madrugada del miércoles, por consenso, pueda salir la nueva ley del Issstezac, que dará, sin duda, un auténtico alivio a la institución.

Dan certeza a las finanzas estatales

La LXIV Legislatura del Estado quizá por lo único bueno que pueda ser recordada, será la aprobación de la Ley Antiquebranto para una Gestión Responsable y Sostenible de las Finanzas Públicas del Estado de Zacatecas que establece un marco normativo que promueve la responsabilidad y sostenibilidad en la gestión de los recursos públicos. Su objetivo es evitar prácticas financieras irresponsables y garantizar un uso eficiente de los fondos estatales.

Y ahora, también puede ser recordada por la nueva Ley del Issstezac, que evitará que la institución cierre sus puertas y a partir de los siguientes días, una vez aprobada la reforma, pueda iniciarse de inmediato, la aprobación de 740 jubilaciones que están pendientes en la Junta Directiva.

Aún por unanimidad, la Ley no estará exenta de que en tribuna algunos diputados de la oposición cuestionen la falta de actuación penal y falta de castigo a los que quebrantaron las finanzas, pero no hay que olvidar que el transitorio décimo segundo, apenas le otorga 90 días a la Auditoría Superior del Estado para iniciar las acciones de carácter penal y sancionar a los responsables. Los dos últimos días, han sido, políticamente, las 48 horas más productivas en la historia de Zacatecas en materia legislativa de las últimas cinco legislaturas. Al menos ahora que terminan su gestión, los diputados pueden enviar un mensaje de que lo que verdaderamente interesa a los partidos es Zacatecas. Hoy será el día crucial.

Avanza plan para suprimir órganos de Transparencia

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados tiene listo el dictamen para eliminar 5 órganos autónomos. El dictamen que reforma la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal está listo para discutirse y votarse en dicha comisión en los primeros días de agosto, de acuerdo con el calendario que también aprobaron los diputados federales. Esta medida, podría repercutir en las entidades federativas y también se podría dar la discusión para buscar desaparecer órganos autónomos como el IZAI.

La Comisión de Puntos Constitucionales adelantó que el 1 de agosto dictaminará las iniciativas de reformas constitucionales que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** presentó el 5 de febrero, llamado Plan C, y que incluye la reforma al Poder Judicial que contempla la elección de jueces y magistrados por voto popular.



AMLO,
Presentó el Plan C en febrero.

Dicho paquete de reformas integra, además de la del Poder Judicial, la ampliación del catálogo de delitos que ameriten prisión preventiva oficiosa, la eliminación de órganos autónomos como el INAI y el INE, eliminar diputaciones plurinominales, el pase de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, percepciones de servidores

públicos, entre otras.

El artículo quinto transitorio del dictamen que plantea la desaparición de los organismos establece que "Una vez que entre en vigor la legislación a la que hace referencia el artículo Segundo transitorio, se entenderán extintos los entes públicos a los que hace referencia el presente Decreto". Entonces organismos como el INAI, viven sus últimos días, y muchos zacatecanos, estarán pensando en el retorno a la tierra y buscar ocupar un cargo en la administración pública del gobierno de **David Monreal**. Comenzará e reacomodo de piezas.

RUNRUNAZOS

El próximo lunes estará de nuevo en Zacatecas, la ex candidata a la Presidencia de la República, **Xóchitl Gálvez Ruiz**, quien estará en una gira de trabajo por los municipios de Fresnillo y Zacatecas, lugar que por cierto no visitó cuando fue candidata presidencial. En la capital acompañará a **Miguel Varela Pinedo** en lo que llama la gira del agradecimiento. Ambos se mantienen a la espera de la resolución de la Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la federación.

Una vez que se apruebe la nueva Ley del Issstezac, saldrán varios nombres de figuras políticas de primer nivel, de todos los partidos, que están en la lista de 740 solicitantes de la



XÓCHITL GÁLVEZ,
estará en Zacatecas.

aprobación de su jubilación en el organismo. La negativa de esa "clase política" a la reforma, es que podrían perder muchos de los beneficios, que, dicen, tienen ganados por su "servicio a los zacatecanos". Algunas sorpresas hay en la relación de nombres.

Del Campo a la Mesa: El Impacto de la Delincuencia en los Precios

Eduardo Ruiz-Healy*



En la primera quincena de julio los precios de los productos agropecuarios aumentaron 14.33% a tasa anual, de acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Consumidor elaborado por el INEGI. El incremento de las frutas y verduras fue del 25.69%. Los precios en loncherías, fondas, taquerías, restaurantes y similares subieron 5.96%, casi un punto porcentual más que la tasa de inflación general de 4.98%.

Muchos de estos aumentos se deben a los costos adicionales que por pago a la delincuencia organizada erogan los productores, transportistas, bodegueros, comerciantes al mayoreo y menudeo de frutas y verduras. Los aumentos en los precios de los vendedores de comida preparada fueron para recuperar lo que debieron darles a los delincuentes que los extorsionaron.

La extorsión es solo un delito que directa o indirectamente afecta a cada uno de nosotros y a la situación económica y social del país. La extorsión y el robo le cuestan al año a las empresas del país unos 6,800 millones de pesos, equivalente a 0.67% del PIB. Estas cifras son alarmantes y reflejan la realidad cotidiana de

millones de mexicanos que pagan por trabajar, vender o simplemente vivir en paz. También la de millones más que debemos comprar productos con precios elevados debido a los pagos que los extorsionadores exigen a productores y proveedores de incontables productos y servicios que consumimos.

Varios estudios muestran que la extorsión tiene un efecto directo en la inflación. Uno de ellos señala que aproximadamente el 3% del incremento en los precios de alimentos, frutas y verduras se debe a la extorsión y el robo. Otro, del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (LACEN) de la UNAM indica que este delito aumenta hasta en 2 puntos porcentuales a la inflación general. Por eso, todos los mexicanos estamos financiando indirectamente a los criminales cada vez que compramos más caros nuestros productos básicos.

Los sectores más afectados incluyen el comercio, los servicios, la agricultura, el transporte y la manufactura. Los mini y pequeños comerciantes deben pagar cuotas para operar sin represalias, con costos que pueden llegar hasta 40 mil pesos mensuales. Agricultores y jornaleros deben pagar por el

derecho a cultivar sus tierras, mientras que los transportistas enfrentan extorsiones para transitar, con pagos de entre 30 mil a 40 mil pesos cada mes.

Las denuncias de casos de extorsión en México son muy pocas. Se estima que el 98.9% de los casos de extorsión no se denuncian por varias razones, entre ellas porque las víctimas tienen miedo a represalias, no confían en las autoridades, sospechan que las autoridades están coludidas con los criminales, están convencidos de que no pasará nada y los desmotiva la complejidad del proceso de denuncia.

La extorsión es un problema de seguridad y un desafío económico y social que no solo incrementa los costos de operación y producción, sino que deteriora el tejido social y la confianza en las instituciones. Es un problema complejo que afecta a todos. Desde el pequeño comerciante hasta el consumidor final, todos pagamos el precio de la impunidad. Es hora de que las autoridades y la sociedad civil trabajen juntos para erradicar este delito que está destruyendo nuestra economía y paz social.

*@ruizhealy

Adaptación difícil

Huberto Meléndez Martínez*



Con particular gratitud a Francisco, mi hermano.

Las manos por delante, con las palmas hacia arriba para ser revisada su higiene a la entrada del salón; el uniforme limpio y los zapatos lustrados.

Quienes por algún descuido involuntario presentaban manos sucias, ropa con alguna arruga o deterioro, calzado con alguna brizna de polvo, era amonestado en el registro de calificaciones, descontando décimas de punto cuyo promedio afectaba el numeral informado a madres y padres de familia a fin de mes.

De vez en cuando la maestra comisionaba para realizar esta revisión a alguno de sus pupilos más pulcros, se tomaban la atribución de disponer de una regla de 30 cm con la cual daban un golpe en las palmas, en caso de haber incidencias.

A varios alumnos se les dificultaba cumplir las normas porque vivían a kilómetros de distancia, lo cual mínimamente presentaba polvo en el calzado, incluso barro en tiempo de lluvias.

Uno de esos escolares recientemente había llegado del medio rural y carecía de los hábitos

rigurosos en el aseo personal. Desde luego que su mamá se afanaba para disponer lo necesario y cumplir con las recomendaciones cuando inscribió a sus hijos. Madrugaba a calentar agua en la estufa para que sus retoños se asearan debidamente.

Allá en su comunidad el Profesor también revisaba estos hábitos, pero con menos rigor, conociendo las limitaciones socioeconómicas de los escolares. (Falta de agua potable, de recursos materiales para adquirir jabón), incluso varios niños acudían descalzos.

Cuando conoció el sitio en donde vivían sus compañeros Andrés e Ismael, más admiró su mérito, pues ordinariamente transitaban por una calle con varios cientos de metros sin pavimento o empedrado. Debían cruzar un arroyo de aguas negras y aún así ponían esmero en este rubro.

Él también vivía en una calle sin pavimento, pero había banqueta. Su único problema, cruzar la vía del ferrocarril y a veces era inevitable eludir polvo, barro o grasa de los rieles.

Involucrarse en este rol escolar ciudadano implicaba especiales complicaciones. Tenía

incluso dificultad para relacionarse socialmente con condiscípulos y mentores. El modelo educativo parecía muy distinto a sus primeros meses en la escuela, los requerimientos en tareas eran intensos y demandantes, la disciplina escolar se tornaba inflexible. ¡Qué largo era el paso de los días!, ¡Qué lejanos estaban los fines de semana!, porque era cuando sus padres los llevaban de regreso a su comunidad y allá podían jugar con sus primos, amigos y excompañeros. La llegada de "las vacaciones grandes" tardaron una eternidad en llegar.

Para su buena fortuna su hermano mayor pertenecía al mismo grupo y él lo ayudaba a comunicarse. Pero no tenía amigos directos, eran de su hermano y, aunque lo trataban bien, sentía un vacío incómodo.

El amanecer de los lunes se asemejaba al inicio de la escalada de alguna de las montañas circundantes.

Las clases eran de lo más incomprensibles. Debía llegar una mejor época, a la cual tardó años en arribar.

*huberto3@gmail.com

Debo decirlo... Movilidad y desarrollo para Zacatecas

Jaime Casas Madero*



En columnas anteriores he abordado este tema que me parece de suma importancia para la prosperidad de nuestra entidad y hoy, dada su relevancia y controversia, lo vuelvo a retomar.

Durante décadas el desarrollo infraestructural de Zacatecas ha tenido un estancamiento y un atraso que, a medida que la ciudad crece, las principales arterias viales se van quedando chicas para el gran número de personas y vehículos que transitan por ellas.

El transporte y la movilidad son esenciales en toda sociedad que pretende progresar y para ello es necesario brindar a sus habitantes diversas alternativas de comunicación y conectividad vial y peatonal, y para ello es necesario el impulso de un desarrollo sostenible en la capital y por ende en el Estado, lo que trae consigo una mayor conexión urbana mejorando en muchos aspectos la integración económica y promoviendo su crecimiento.

El desarrollo de la infraestructura y un plan de movilidad factible y sostenible permite cerrar brechas de desigualdad de aquellas zonas distantes a la zona metropolitana, que se caracterizan por su alta población marginada que a diario circula en la zona metropolitana

Zacatecas-Guadalupe-Calera enfrentándose de manera cotidiana a embotellamientos en ciertas zonas de la ciudad, aunado a ello, un transporte público deficiente y rudimentario que ha prevalecido durante décadas.

El segundo piso en Zacatecas y el plan integral de Movilidad ha sido uno de los proyectos de este gobierno, y a pesar de que esta idea comenzó desde el gobierno de Amalia García Medina en aquel lejano 2007, no se logró concretar y hoy nuevamente ha generado gran controversia su replanteamiento para impulsar uno de los ejes de tránsito vehicular más importantes de la zona metropolitana y del Estado.

Es bien sabido que existen intereses que tratan a toda costa de frenar esta obra, intereses que permanecieron en silencio durante mucho tiempo con obras que en esencia no tenían una visión sobre el futuro de la ciudad, ni prioridad por el desarrollo urbanístico de Zacatecas, y que era evidente su impertinencia y nunca alzarán la voz, ni tan siquiera hoy en día, a años de su realización refieren o reclaman actos de corrupción de aquellos gobiernos de los cuales ellos formaron parte, como lo hacen hoy de manera airada sin

pudor alguno, es más, algunos de ellos mostraron su complacencia públicamente con esos proyectos impertinentes y que ahora son "elefantes blancos" que hoy en día vemos aún en desuso y carentes de toda utilidad pública que no beneficiaron a la sociedad en lo más mínimo y además nunca hubo claridad en sus inversiones ni costo, pero nadie hasta hoy a denunciado nada sobre ello y que son actos consumados.

Es cierto que en la actualidad existen muchas necesidades esenciales por cubrir, en materia de combate a la pobreza, el campo etc, lo cual lo dejaremos para otra columna, pero es importante decir que, sería caer en lo absurdo siempre el pensar que existe algo que está peor y por lo cual no podemos avanzar, la movilidad es un tema de importancia para nuestra ciudad que beneficiaría a todos los sectores, que traería consigo un avance y progreso en la economía e imagen de prosperidad y modernidad de nuestra capital que tanto adolece, hay que recordar que el gobernar no solo es pensar en el presente sino tener una visión del futuro que permita tener progreso y prosperidad.

*jcasasmadero@gmail.com

Estoy de vuelta, dijo un tipo que nunca fue a ninguna parte

Gerardo Luna Tumoine*

"... Conozco tus obras y no eres frío ni caliente. Ojalá fueras frío o caliente, pero como estás tibio y no eres ni frío ni caliente, voy a escupirte de mi boca" Apocalipsis 3.15-16

En la vida, es importante comprometerse con las decisiones y acciones. Ser "caliente" significa estar apasionado y dedicado, mientras que ser "frío" implica ser claro y decisivo. La tibieza, por otro lado, puede reflejar falta de compromiso y pasión. Siempre hay que buscar todo aquello que apasiona y dedicarse a ello. No tener miedo de tomar decisiones firmes y actuar con convicción, compromiso y pasión.

Ser auténtico y honesto contigo mismo y con los demás requiere tomar posturas claras. La tibieza puede ser vista como una falta de sinceridad o de valor para ser quien realmente eres. Ser auténtico en las relaciones y decisiones. No temer a mostrar tus verdaderos sentimientos y pensamientos, incluso si son difíciles de aceptar para otros.

Enfrentar la vida con determinación y resolución es esencial para alcanzar el éxito. La indecisión y la falta de dirección pueden llevar a la mediocridad. Establecer metas claras y trabajar arduamente para alcanzarlas. Tomar decisiones con confianza y mantenerse firme en los propósitos. Mantener una postura firme en cuanto a los valores y principios es crucial. La tibieza puede llevar a comprometer los valores en favor de la conformidad o la comodidad. Definir los objetivos y principios

bruja. Las tensiones entre los pobladores, junto con creencias arraigadas en la brujería y la interpretación literal de la Biblia, alimentaron la histeria.

¿Qué explicación se puede dar a la histeria en Salem? Existen argumentos que mencionan la sencillez de la imaginación adolescente. Sin embargo, fueron personas adultas quienes presentaron los cargos formales contra las personas acusadas y proporcionaron la mayor parte del testimonio. Esto ha llevado a muchos historiadores del caso Salem a suponer que las

fundamentales para vivir de acuerdo a ellos, sin importar las circunstancias o las presiones externas.

Enfrentar desafíos y tomar riesgos requiere valentía. Ser "tibio" puede significar evitar riesgos por miedo al fracaso o al rechazo. Atreverse a salir de la zona de confort. Enfrentar los miedos y tomar riesgos calculados que puedan llevar a nuevas oportunidades y crecimiento personal con valentía y coraje.

En la vida, ser tibio, es decir, indeciso, mentiroso, apático, holgazán o sin compromiso, es visto como una falta de integridad y pasión. La tibieza sugiere una falta de convicción que puede llevar a la inseguridad, y a la insatisfacción tanto personal como espiritual.

La metáfora de Dios vomitando a los tibios subraya la repulsión hacia la falta de compromiso y la importancia de vivir con integridad y firmeza en nuestras creencias y acciones.

"Estoy de vuelta, dijo un tipo que nunca fue a ninguna parte" está frase juega con la idea de retorno y la contradicción. En general, cuando alguien dice "Estoy de vuelta," implica que se ha ido a algún lugar y ahora ha regresado. Sin embargo, hay personas que nunca se fueron realmente a ningún lado, lo que hace que su declaración sea irónica o absurda, que intentan aparentar cambios o experiencias que nunca han vivido.

A ti te estoy hablando, a ti que nunca sigues mis consejos. J.S

*gerardolunadar2013@gmail.com

luchas locales por la propiedad pueden haber provocado los enjuiciamientos. Una de las líderes de las niñas, por ejemplo, era Ann Putnam, de 12 años, cuyos familiares mayores no estuvieron conformes con muchas de las quejas. Los Putnam eran propietarios de grandes territorios y su poder estaba disminuyendo, y el pretexto de la persecución de brujas podría haber servido como un medio que aprovecharon para restaurar su posición en la sociedad.

*luisfernandoa@hotmail.com

Con... Ciencia Juicios de Salem

Luis Fernando Ojeda Ánimas*



En la pequeña comunidad de Salem se logró instituir un estricto régimen de conducta religiosa, esto implicaba que cada persona vigilara a sus vecinos y a su vez era vigilada por éstos en sus acciones y palabras; este tipo de comportamiento ocasionaba dudas y sospechas en caso de que su conducta no se ajustara a las normas religiosas puritanas. En este poblado las mujeres se consideraban personas destinadas a servir a sus esposos y a carecer de mayores derechos, mientras que el destino de los niños era educarse severamente desde temprana edad en las labores de los adultos en vez de simplemente jugar. La gran primordial preocupación de esta comunidad era evitar la «ira de Dios», y por tanto, sujetarse estrictamente a las normas religiosas del puritanismo para así evitar el castigo divino que se traducía en

pérdida de cosechas, mal clima y muerte de ganado.

Salem es una pequeña población localizada en el condado Essex del estado de Massachusetts en Estados Unidos. Los juicios por brujería de Salem consistieron en una serie de audiencias locales, y después seguidas por procesos judiciales formales, efectuados por las autoridades con el objetivo de procesar y después, en caso de culpabilidad, castigar delitos de brujería, entre enero de 1692 y mayo de 1693. Este hecho ha sido utilizado en la política y la literatura popular como una advertencia real sobre el gran peligro que implica el extremismo religioso, las falsas acusaciones, los procesos con deficiencia y la injerencia gubernamental en las libertades individuales. Durante los juicios de Salem se juzgó a 144 personas; 19 fueron ejecutadas y

una falleció por tortura durante el proceso.

Los juicios de las brujas de Salem iniciaron cuando las primas Betty Parris y Abigail Williams, de 9 y 11 años respectivamente, comenzaron a mostrar síntomas y comportamientos muy extraños como contorsiones y convulsiones. Un médico le informó al reverendo Samuel Parris que las niñas estaban embrujadas, lo que provocó una serie de acusaciones de brujería. Como resultado, a las primeras acusadas Tituba y Sarah Good, se agregaron más de 200 personas acusadas y encarceladas.

Estos acontecimientos ocurrieron en un contexto de fervor religioso puritano y un clima contagiado de superstición, lo cual facilitó la aceptación de las acusaciones. El reverendo Samuel Parris ocupó un papel crucial, alentando la caza de

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Quien va a sustituirme, a quien le voy a entregar la Banda Presidencial, es una mujer excepcional, se los digo: ‘ya no tengo yo necesidad de hacerle la barba a nadie’. Una mujer con muchas convicciones, tiene experiencia, es honesta y le va a dar continuidad a la Cuarta Transformación de la vida pública de México’: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 29 de Julio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Con Peleas de box y Tequila, David Monreal Pretende Reconstruir el Tejido Social

-¿**DIOS DE** mi Vida, hasta dónde vamos a llegar!? Ahora resulta que para reconstruir el tejido social, el gobierno de don David Monreal, por conducto del Instituto de Cultura Física y Deporte del Estado de Zacatecas (INCUFIDEZ), llevarán a cabo una función de box con varias peleas en las instalaciones del Gimnasio Marcelino González.

YO pregunto: ¿Cómo quieren reconstruir el tejido social organizando peleas de muchachitos unos contra otros, además de fomentar la venta y el consumo de alcohol?'

DON JAVIER Núñez Orozco, director del INCUFIDEZ, de la ‘Nueva Gobernanza’, anuncia, sin pudor alguna, que los boletos de ringside tienen un costo de mil 800 pesos cada uno, que habrá mesas con seis sillas, con servicio de una botella de güisqui o tequila Centenario, botanas y dos aguas minerales de un litro.

TAMBIÉN anuncian los precios de los boletos para las ‘zonas verde y azul a 200 pesos y la zona preferencial a 150 pesos’

PAGAR estas cantidades por ver pelear a muchachitos entre sí ¿es recomponer el tejido social?'

¿**POR QUÉ** no mejor organizar torneos de futbol, beisbol, basquetbol, voleibol, natación, atletismo, ciclismo, acrobacia, gimnasia, senderismo, levantamiento de pesas, incluso artes marciales ajedrez, etcétera y no la embriaguez acompañada de la violencia?'

-**ES QUE** a esta ‘Nueva Gobernanza’ lo

Mi Jardín de Flores
Con Box y Tequila, Pretende David Reconstruir el Tejido Social
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Gaspar Monroy Romero



Jesús Zambrano Grijalva



Miguel Torres Rosales



David Monreal Ávila



Rodolfo Toribio Flores



Ricardo Sánchez Flores

que le interesa es el dinero, no la reconstrucción del tejido social, por eso el David anda comprando antros dentro del perímetro de la Feria Nacional de Zacatecas, para reconstruirlos y sacar provecho, es muy voraz para el billete ‘El Holgazán’.

-**PRIMERA** vez -tercia don Roberto- que me entero que en una función de box van a poner mesas con seis sillas y vender pomos de güisqui y tequila con botana, no me explico cómo el municipio lo permite, pero como dice doña Petra: a David le encanta el billete y ya borracho hasta podría obligar a Sarita a hacer estrip tips cobrando admisión: el billete le fascina, creo que no es la primera vez que organiza una pelea de box, pero sí la primera en que habrá chupe como arroz, de seguir así al rato será con barra libre-.

-**CREÍ** que me iban a decir ‘anticuada’, por eso de la bebedera en una función de box...

-**LAS** funciones de box, pues se toleran, lo que no es eso de la bebedera: pomos de güisqui y tequila mesas y botana, eso ya es un exceso vulgar-.

-**XACTO** -dice don Roberto- primera vez que escucho que con unos tequilazos y güiscazos recompondrán el tejido social, ¡que no mamen!-.

Indignación por el Asesinato de Gaspar Monroy

-**NO HAY** marchanta alguna que no me comente el asesinato de Gaspar Monroy Romero, la gente está indignada: el David defraudó a Zacatecas, a pesar de que fue perredista como ‘El Monris’ y todos sus hermanos, el asesinato de Gaspar no le mereció una palabra, menos una condolencia: ¿qué clase de gobernador tenemos?-

-**UN** gobernador deshumanizado, inepto y holgazán, a quien no le importa el pueblo, hay gente muy sentida por tan cobarde asesinato, como el presidente del desaparecido PRD, Jesús Zambrano Grijalva, quien posteo en su facebook:

‘**AHORA FUE** nuestro compañero Gaspar Monroy, de la Dirección Estatal del PRD en Zacatecas quien murió a balazos a causa de la violencia. El estado sigue pudriéndose. No queremos La Paz de los sepulcros, sino justicia. Nuestra solidaridad con su esposa Cecy y la familia de Gaspar. Qué tristeza e indignación!’.

OTRO perredista que lamentó el cruento asesinato fue su compadre, el diputado federal Miguel Torres, quien escribió en su facebook:

‘**CON PROFUNDA** tristeza y en una enérgica exigencia de justicia me uno al pésame por el fallecimiento de mi Compadre

◀ **Viene de la Página 5**

Gaspar Monroy, gran amigo a quien aprecié mucho, extendiendo mi solidaridad para su familia y les acompaño en este gran dolor.

‘**NO ES** posible que sigamos inmersos en esta violencia, exhorto al Gobierno del Estado esclarecer los hechos y dar con los responsables.

‘**DESCANSA EN** paz, Compadre

GASPAR Monroy

-**QUE FEO** se siente cuando muere un

amigo, un familiar ... cuando nos dicen que murió alguno de ellos, siempre respondemos ¿pero cómo? si hace poco lo vi, platiqué con él y se veía muy sano...

“**YA CUANDO** nos dicen que fue un asesinato a querer o no se encabrona uno”.

-**DIOS** lo tenga en su Santa Gloria, el hombre estaba muy joven y lleno de vida-

-¿**LO CONOCIÓ**, madre Teresa?-.

-**NO**, pero vi fotos de él con su hijo chiquito y su joven esposa, pobre familia, mis oraciones van a ella; deseo descanse en paz,

fue un buen padre, adoraba a su hijito, a su esposa, a su familia-.

Desaparecieron Unos Primos

“**HOY**, como todos los días.nuestro Diario Página 24 Zacatecas, publica, continuando con su loable labor social, publica las Cédula de Búsqueda de:

“**RODOLFO** TORIBIO FLORES de 26 años y **RICARDO SÁNCHEZ FLORES** de 29 años, desaparecidos forzosamente en Valdecañas, Fresnillo, Zacatecas, el 27 de julio del presente año”.

-**MUY** jóvenes, no creo que hayan desaparecido, más bien se los llevaron los malos organizados, este gobierno está completamente desfasado por esos señores-

-¿**SE SIENTE** desilusionada, madre Teresa?-.

-**NO ME** siento desilusionada, estoy desilusionada porque yo, como ustedes y los zacatecanos que votamos por don David, estamos desilusionados, además defraudados, en fiin, para qué le sigo...

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

En el próximo sexenio seguiremos de mal en peor.

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

La presidenta electa Claudia Sheinbaum dijo el 23 de julio 2024, que se continuará con la misma política económica. Mencionó que no habrá mayores déficits presupuestales y necesidad de mayor endeudamiento, lo que implica la continuidad de las políticas neoliberales del gobierno actual, por lo que la política fiscal seguirá actuando en forma pro-cíclica. Es decir, no contrarrestará la caída del consumo e inversión privada, ni el impacto negativo que el déficit de comercio exterior tiene sobre la economía nacional. Anunció que el déficit fiscal en el 2025 será del 3% del PIB, lo que implica que será financiero, derivado del pago del servicio de la deuda que se ha incrementado por la alta tasa de interés y que se trabajará con superávit primario (el que excluye el pago del servicio de la deuda), lo que implica que continuarán los recortes presupuestales de inversión y el gasto público, por lo que se acentuará la desaceleración de la economía.

Continúan los mismos planteamientos de que "hay espacios para reducir presupuesto de operación", por lo que seguirán recortando secretarías y dependencias gubernamentales y empleo del sector público, que es lo que quiere el neoliberalismo. Reducir el tamaño y participación del gobierno en la economía, para dar más espacio al mercado comandado por la cúpula empresarial, que nos ha llevado a menor crecimiento económico y a mayor desigualdad de la riqueza.

La presidenta electa también anunció que habrá "nuevos programas de bienestar" y que hay recursos para ellos. Tales programas les han sido benéficos para el partido oficialista, y de ahí los resultados electorales del pasado mes de junio por lo que continuarán y se ampliarán. Sin embargo, dichos programas no han dinamizado el mercado interno y la economía, debido a que se benefician de recortes presupuestales en inversión pública y en otros rubros,

por lo que no hay incremento de demanda adicional, ya que se inscriben dentro del equilibrio fiscal.

Así como el gobierno saliente apostó al tren Maya, al tren del Istmo de Tehuantepec y a la refinería Dos Bocas, obras que no apuntalaron a la economía nacional, la cual muestra un estancamiento de 0.9% promedio anual en el presente sexenio, el próximo gobierno coloca como prioritario el proyecto de trenes de pasajeros, lo que tampoco tendrá un impacto significativo sobre la economía. Más que trenes, la economía requiere de impulso a la producción de granos básicos, cuya escasez está presionando sobre precios, como sobre importaciones. En la primer quincena de julio, el precio de los productos agropecuarios tuvieron un aumento anualizado de 25.69% en frutas y verduras y las importaciones de maíz y frijol rompen récords cada año y no se contempla política alguna frente a ello, ni para el impulso al sector manu-

facturero nacional el cual, al igual que la producción de granos básicos, ha sido desplazado por las importaciones baratas que origina la política de apreciación de la moneda nacional, como por el contexto de libre movilidad de mercancías con cero aranceles a las importaciones. Los recursos que se anuncian para el tren de pasajeros deberían canalizarse al impulso de la producción agrícola y manufacturera, como a la generación de empleo bien remunerado.

No se puede dirigir el país en torno a ocurrencias con llamados proyectos prioritarios que no encaran los reales problemas productivos que son causa de la inflación y el déficit de comercio exterior que prosiguen en el país y frenan el crecimiento económico y nos lleven a depender de la entrada de capitales. Ello hace que predominen altas tasas de interés y de austeridad fiscal y estabilidad de tipo de cambio para promover la entrada de capital financiero y a no tener política económica para el crecimiento.

MORENA, PARTIDO – MOVIMIENTO

RUBÉN FLORES MÁRQUEZ

El Movimiento de Regeneración Nacional nació producto de años de lucha, de un pueblo que necesitaba organizarse para terminar con una dictadura perfecta que logró perpetuarse en el poder aún cuando en el 2000 simuló la alternancia, que en los hechos pudo ser de partido, pero no de pensamiento, seguíamos en el conservadurismo.

El anhelo del pueblo de México por vivir en una auténtica democracia se concentró en las expresiones de nuestro movimiento, lo que derivó en un movimiento social catalogado entre lo más importantes del mundo. Fue en el año 2012 cuando Andrés Manuel López Obrador tomó los deseos de las y los mexicanos de vivir en un país diferente y los transformó en una asociación civil, dando inicio al proyecto de regeneración de la vida pública del país y a la Cuarta Transformación.

El primer Congreso Nacional de nuestro movimiento se llevó a cabo el 20 de noviembre del 2012, donde se eligió a Andrés Manuel López Obrador como Presidente del Consejo Nacional. Fue hasta 2014 que el extinto IFE otorgó a Morena la certificación para aprobar su registro como partido político, teniendo efectos constitutivos hasta agosto del mismo año.

Durante el 2018, nuestro partido –

movimiento logró gracias al pueblo una victoria histórica para la democracia y el cambio de régimen, el voto masivo logró disipar la tentación del fraude electoral y dio una legitimidad como no se veía en la historia de nuestro país, en el ejercicio de gobierno. El Presidente Andrés Manuel se convertía para ese año, en el candidato presidencial más votado de la historia, algo que duraría hasta este año con la Dra. Claudia Sheinbaum.

Un sinfín de retos se le ha presentado a nuestro partido – movimiento, desde la diferenciación marcada con los partidos tradicionales y la pedagogía permanente que ha necesitado la militancia para entender lo relevante del trabajo colectivo, territorial y organizativo que necesita un movimiento que aglomera a todos los sectores de la sociedad, pero que tiene como objetivo ver por los más pobres.

No es retórica cuando el presidente AMLO habla sobre la salvación del pueblo, que está en el mismo pueblo organizado y es nuestro partido – movimiento el responsable de que esto se cumpla, por ellos lo importante de no dejar el territorio, morena representa una herramienta del pueblo para organizarse y gobernarse, no es el fin, como los partidos tradicionales nos acostumbraron.

No dejar las calles es un sello distintivo de morena, ahí se formó el movimiento, ahí se crea la opinión pública, ahí se exige y se agradece. No hay engaño cuando el pueblo toma el mando y se sirve obedeciendo, no hay mejor transparencia que la de hablar de frente a la gente, no la transparencia neoliberal atrás de un escritorio en instituciones que le sirven a los intereses más mezquinos del conservadurismo.

Nuestro movimiento está conformado por mujeres y hombres libres de pensamiento, que han entendido la importancia de lo colectivo, despojándose del interés individual y viendo un futuro donde el pueblo siga mandando y que sea un movimiento el que tenga las riendas del país y no solo unos cuantos.

Las diferencias son abismales entre el neoliberalismo y la Cuarta Transformación, mientras que en el periodo neoliberal crecían las riquezas de las familias que siempre han ostentado el poder económico, la 4T logró sacar a 5 millones de mexicanos de la pobreza.

Durante el conservadurismo, se privatizó la industria eléctrica, petrolera, los ferrocarriles, la banca y se acrecentó la desigualdad en nuestro país. Morena logró a través de la visión del presidente, fortalecer a la CFE, PE-

MEX, se construyó el Tren Mayo y el Interoceánico, así como el proyecto que la Dra. Claudia ejecutará sobre los trenes de pasajeros en todo el país; se creó el Banco del Bienestar que acerca el servicio de bancario a las comunidades más alejadas de nuestro país.

El PRI y PAN le restaron derechos al pueblo, a la jubilación digna, empleo, sueldos competitivos, quien no podría trabajar por edad o discapacidad fueron olvidados a su suerte, los jóvenes estaban condenados a un futuro de pobreza o violencia.

Hoy nuestro movimiento creó derechos, al de la pensión para adultos mayores, personas con discapacidad, becas universales, trabajo digno, alza en el salario mínimo, capacitación a jóvenes para prepararlos al mundo laboral, en fin. No me alcanzaría el espacio de esta columna para enumerar todas las diferencias entre el viejo régimen y la Cuarta Transformación.

Morena por principio básico, es un partido – movimiento; una herramienta del pueblo para representarse y un lugar donde se convive por un objetivo: "La Transformación pacífica de la vida pública de nuestro país". Aprovechemos como pueblo este instrumento y hagamos de él nuestra arma contra los conservadores.

RAYUELA

Sanas y necesarias,
las reformas a los poderes
judiciales, en especial
si están plagados
de corrupción.

LA ENREDADERA



LA DEFENSA DE LOS MAGISTRADOS, MINISTROS Y JUECES.

Ayer que estuvo en la ciudad la ministra **LENIA BATRES GUADARRAMA**, se generó la expectativa por conocer a detalle las reformas al Poder Judicial que está impulsando el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**. La ministra es conocida por su afinidad a los principios de Morena –porque ella es morenista, claro está-, la cuestión es que pese a la férrea defensa de los magistrados de la SCJN, de los ministros de los tribunales estatales y los jueces –que serían los más afectados con esta reforma- **BATRES** se mantiene en la postura de que es necesaria ante el pobre desempeño y las deficiencias que tiene el Poder Judicial. Pero la encomienda de **LENIA** es clara: llevar a todo el país la información sobre la pertinencia de esta reforma.



PERSONAL DEL TSJEZ ALZA LA VOZ.

La presencia de la ministra motivó la movilización de trabajadores del Poder Judicial que no le dieron la más cordial de las bienvenidas y sí la hicieron pasar un trago bastante amargo, aunque no solo a ella, sino al senador **JOSÉ NARRO ROBLES**, que fue quien la invitó. Debido a ello, el secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**; el rector de la UAZ, **RUBÉN IBARRA REYES**; y hasta los ministros **ARTURO NAHLE** y **MIGUEL PÉREZ NUNGARAY** que asistieron a escuchar a **LENIA**, pasaron vergüenza ajena. Y es que, como no dejaron entrar a algunos trabajadores el Poder Judicial de la Federación, se alebrestaron y dieron rienda suelta a los gritos contra la magistrada, alegando su desconocimiento en la Ley de Amparo y otros temas judiciales.

Vaya que fue amargo trago...

ARTURO NAHLE HABLÓ CON CONOCIMIENTO DE CAUSA.

Lo primero que el magistrado **ARTURO NAHLE GARCÍA** le dijo a la magistrada **BATRES** fue que sí, que todo mundo está de acuerdo en que se eliminen los beneficios y los excesos que hay en el Poder Judicial, pero eso es lo que hay para los 11 ministros de la Suprema Corte, “no para nosotros los magistrados”, juró y perjuró. Con dato en mano, **NAHLE** dio muestra de su capacidad discursiva para restregarle a la ministra que las reformas no están bien enfocadas y que el Poder Ejecutivo quiere limitar el recurso a Poder Judicial, sin pensar en las repercusiones que habrá. Desde acá, los que no comemos carne roja acompañada con vino tinto cada que se le antoja, pensamos que de la reforma que propone **LÓPEZ OBRADOR**, ni tanto que queme al santo, ni tanto que no lo alumbre...



DIPUTADOS LOCALES ANDAN PREOCUPADOS.

Lo que sucedió ayer en el Congreso local ante la lectura del dictamen presentado por la Comisión de la Función Pública que encabeza la diputada **VIOLETA CERRILLO**, es una muestra de cómo se podrán las cosas hoy que dicho dictamen sea sometido a votación. Los resolutivos no le cayeron en gracia a los agremiados, por quienes mejor decidieron cerrar las puertas del Congreso y dejar a los diputados trabajando a piedra y lodo –hasta sin comer, pobrecitos-. Se prevé que la sesión se lleve a cabo vía remota, virtual pues, si no se puede designar otro recinto legislativo, porque a los legisladores les preocupa que las cosas se pongan más violentas. Por cierto, esos del SITTEZ ya traen rayando la violencia también contra los reporteros y fotógrafos por difundir lo que pasa con esta reforma y a ellos no les parece. Si decimos porque decimos, si no, porque nos callamos... a ver si **ERNESTO MACÍAS**, líder de telesecundarias, amarra a sus canes...

ANDAR LAS VÍAS



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

El regreso de las grandes aguas

Divertido era que después de la lluvia, mojar nuestros zapatos ya rotos de algún lado por el uso y el tiempo de desgaste

En la felicidad de mi niñez, me es imposible desaparecer tan bellos recuerdos de esa época; una época donde en mi pequeño pueblo todos nos conocíamos y compartíamos de corazón cualquier juguete que podíamos prestar o el que pudiéramos haber inventado.

Divertido era que después de la lluvia, mojar nuestros zapatos ya rotos de algún lado por el uso y el tiempo de desgaste. Nuestros juegos con nuestra algarabía, eran por las grandes aguas que se hacían presentes en forma y tiempo cumpliendo con su ciclo de refrescar el campo y lo que necesitara esa ayuda.

De pronto y sin avisar, esta materia prima dejó de ser abundante; desde luego que sí lloviznaba para que siguiéramos mirando su existencia, pero ya nunca con la intensidad pasada, por lo que los vecinos empezamos a comentar esa ausencia tan vital para todo ser vivo y hasta para las viviendas que empezaban a verse nostálgicas y revolcadas.

Viendo esta situación de sequía que año con año sucedía, empezaron a construir viviendas en el cauce seco de los ríos; al fin que ya no se usan los aguaceros. Entonces los

lugares de las aguas corrientes cambiaron su aspecto: mejor su vivienda por manantiales de agua.

Así sucedió por mucho tiempo andando sobre tierra seca y bajo el sol irreverente, dejándonos claro que las grandes aguas se habían ido para siempre. Así que los desagües de los ríos, de los arroyos, de las lagunas pronto fueron convertidos en modernos y atractivos fraccionamientos.

Pero que llegan los aguaceros por muchas partes del mundo; refrescando la tierra y llenando de esperanzas a la humanidad.

Dios nos ama como somos y nunca nos dejará como estamos. Antes pidiéndole al infinito un poco de este líquido tan importante, ahora que no exagere porque las inundaciones están sucediendo día y noche.

Entendemos que el agua es vida, pero cuando cambia de volumen y de velocidad hay que tenerle respeto. Las grandes aguas no llegan asomándose, llegan imponiendo su ruido, su gran existencia, su momento; pero el poder es de Dios.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

CONSEJOS LEGALES



SALVADOR CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la UAZ.

Delito de violencia familiar en el estado de Zacatecas

El delito que se describe tiene la punibilidad de dos a seis años y una multa de 50 a 100 unidades de Medida de Actualización

La legislación penal del Estado de Zacatecas dentro de los hechos que considera delito se encuentra establecido una conducta que se denomina "Violencia Familiar" y que encuentra su fundamento en el ordinal 245 Bis que a la letra dice:

"Violencia familiar es el uso del poder, de la fuerza física o moral, así como la omisión grave, en contra de un miembro de la familia por otro integrante de la misma, con la intención de someterla a su dominio, o de dañar su integridad física, psíquica, sexual, económica o patrimonial, independientemente de que pueda o no causar lesiones, o de que resulte cualquier otro delito."

En esa tesitura, los elementos típicos de la conducta son los siguientes:

Relación familiar.

Fuerza física o moral.

Omisión grave.

Sometimiento a su dominio.

Daño físico, psicológico, sexual, económico o patrimonial.

Estas hipótesis se deben de comprobar por conducto de la parte acusadora en la que no debe existir una duda razonable con el objeto de que el Juzgador no tenga una incertidumbre de la responsabilidad del Acusado.

Ahora bien, el legislador local determinó una lista que comprende la relación familiar, la cual, la define en el numeral 254 Ter, que reza de esta forma:

"Comete el delito de violencia familiar, el cónyuge, concubina o concubinario; pariente consanguíneo en

línea recta ascendente o descendente sin limitación de grado; o en línea transversal hasta el cuarto grado; pariente por afinidad hasta el segundo grado; el adoptante o el adoptado, por personas que ejerzan la tutela, curatela, o bien, que tengan o hayan tenido alguna relación afecti-

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

mismo domicilio.